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涉足时装三十载 从小学徒到董事长

———访凯撒股份董事长郑合明

证券时报记者 张珈 罗平华

改革开放三十余年， 国内难以计

数的时装品牌历经沉浮与枯荣， 常青

之树屈指可数。 多少霓裳羽衣曲无可挽

回地走向曲终人散， “凯撒” 是一个

另类。 而今登陆

A

股市场一年有余，

凯撒股份

(002425)

从单一品牌到多

品牌扩张的跑马圈地已经箭在弦上。

在外人看来， 凯撒股份仍有诸多

谜底待解， 其掌门人郑合明， 这个从

木工家庭走出来的农村青年， 怎样从

身无分文的小学徒成长为亿万身家的

上市公司董事长？ 而 “凯撒” 这一从

创业之初就贴上中高端标签的时装品

牌， 又是如何在激烈的行业竞争和品

牌更迭中稳步前行的呢？

榜样的力量

从深圳一路向东驱车

4

个小时，

记者来到位于汕头龙湖区的凯撒工业

城， 一尊凯撒大帝的雕像矗立广场中

央， 金戈铁马、 威武十足。

郑合明给人温和谦逊的印象。 即

便是采访前后访客不断、 电话不停，

他仍表现得从容淡定。 谈到自己钟爱

的服装行业， 他不自觉地嘴角上扬、

笑容可掬。 谈到自己入行三十多年取

得的成绩， 他说首先要归功于勤奋，

其次是因为爱好， “因为乐此不疲，

所以不断挑战。”

“天道酬勤”

4

个字， 说来容易

实现起来困难。 郑合明少时家贫，

17

岁时父亲早逝， 母亲带着兄弟姐妹

7

人艰难度日。 回顾创业之初的筚路蓝

缕， 爷爷和母亲的言传身教令他终生

难忘。 郑合明的爷爷一辈子心态平

和， 以

97

岁高龄离世。 爷爷常常教

导郑合明要勤奋、 讲信用， 答应别人

的事情一定要做到， “要勤劳致富，

人家工作

8

个小时， 你可以工作

16

个小时。”

爷爷的言传身教让郑合明时刻铭

记于心。 诚信乃企业的根基， 郑合明

在企业的经营中， 十分强调诚信的重

要性， “纸是包不住火的， 做企业必

须实实在在， 美誉度不会天上掉馅

饼， 而需要日复一日的累积。”

国内外不少品牌服装的掌门人都

是小裁缝出身， 郑合明也不例外。 他

已经多年不从事一线缝制工作， 但仍

然对学徒生涯印象深刻。 高中毕业后

为了糊口， 郑合明到粤北山区卸过

煤、 到罗浮山伐过木， 但理智告诉

他， 这样下去是没有前途的， 立足社

会必须要有一技之长。

怀揣爱挑战的理想，

1978

年，

郑合明只身闯荡香港， 进了一家皮草

作坊跟随师傅学做皮草， “刚开始并

没有特别的感受， 但入门后觉得挺有

意思， 从此再也没转行。” 郑合明常

常跟随师傅加班到深更半夜， 付不起

昂贵的房租就干脆睡在简陋的厂房

里。 原本皮草学徒需要

3

年出师， 但

他仅用了

15

个月的时间就学成了。

学徒的经历令他受益匪浅， 但

3

年过后， 他还是谢绝师傅的挽留， 开

始独自创业。 这条路虽然辛苦， 但毕

竟是一片崭新的天地， 而不是去重复

别人的人生， “在别人的屋檐下是没

有前途的， 我不仅要有自己的事业，

还要有独创的品牌。”

这个独创的品牌便是日后在国内

服装业声名鹊起的 “凯撒”。 “凯

撒”， 取自古希腊的旷世英雄之名，

他一生征战沙场、 披荆斩棘， 打下丰

功伟业， 为世人敬仰。

正是秉持着英雄 “凯撒” 不屈不

挠、 艰苦创业的人生信条， 郑合明看

准了市场时机和前景， 与弟弟携手在

香港创办皮衣加工厂，

1985

年在香

港注册了 “凯撒” 商标。

1986

年，

郑合明回到家乡普宁投资建厂，

1993

年在内地注册了 “凯撒” 商标， 逐步

扩张版图， 如今已经构建起定位高端

市场的男装、 女装、 皮具三大业务板

块。 通过清晰的产品定位， 公司在国

内成功树立了 “凯撒” 高端服装品牌

形象， 是近

20

年来坚持立足于高端

市场且一直保持旺盛品牌生命力的国

内少数服装企业之一。

2010

年

6

月

8

日， 凯撒股份于

深交所

A

股中小板成功上市。 郑合

明认为， 上市对于凯撒来说， 既是挑

战， 也是一个难得的发展机遇。

上市之后， 募投资金陆续投入到

了销售网络项目、 服装生产线和产品

研发中心项目的建设中； 在人力资源

版块， 凯撒股份还推出了激励计划，

涉及

94

万股公司股票， 激励对象包

括公司董事、 高级管理人员等

67

人。

郑合明介绍， 在政策允许的条件下，

凯撒股份将继续加大股权激励的力

度， 用激励机制留住人才。

把“凯撒”当作情人

服装， 是郑合明的兴趣所在。 对于

公司大方向的事务， 他必定亲力亲为，

郑合明直言不讳地说， 他很喜欢服装行

业， 把

90%

的时间都花在公司上。 他把

凯撒比喻成自己的情人， “服装就像女

人的心思一样变化万千， 要悉心地呵

护、 照料； 在瞬息万变的服饰潮流中，

服装企业需要丝丝入扣地捕捉时尚动

态， 走在潮流的前端。”

工作之余， 郑合明最大的爱好是游

泳， 做服装和游泳一样必须有意志力，

有长远的眼光。 郑合明对事业的经营格

外用心， 力求精益求精。 早期国内大多

数皮衣制造都采用胶水布坯， 这样生产

出来的皮衣质量粗糙， 也不够保暖。 凯

撒则出奇制胜， 研究出用布朴来当坯，

使得皮衣质量大大提升。 不少皮衣的铁

质纽扣容易被酸性物质腐蚀， 而凯撒则

率先采用经过防酸处理的纽扣， 做充分

的人性化处理。

当提到动物保护主义者对于皮草原

料的质疑时， 他向记者解释： “很多人

不理解， 认为皮草的制作伤害了野生动

物， 其实现在皮毛原料一般都来自农产

养殖， 跟普通的家禽养殖本质上是一

样的， 只是对养殖环境和地域气候更

为讲究而已。”

在服装行业摸爬滚打三十余载，

郑合明在不断刷新成绩单的同时， 也

赢得了不少年轻创业者粉丝。 但

鲜为人知的是， 郑合明也有自己

的榜样， 他不仅仰慕英雄凯撒，

还钦佩国父孙中山， 以及潮汕老

乡李嘉诚和庄世平， 他欣赏那些

以企业自身的运营实力获取成功

的企业家。

“如果孙中山不去闹革命，

主营做服装， 肯定会大获成功。

中山装最初风靡全国， 销售量

和流行时间前无古人后

无来者， 就是因为走在

了时代前列， 把舶来品

的西装和中国传统文化

结合起来。” 郑合明这样

阐述他的理念， 做服装

就是要敢为天下先， 不

断超越自己、 拒绝平庸。

他认为， 虽然服装是传

统行业， 但在市场经济

大潮中， 只有传统行业

才能历经大浪淘沙而经

久不衰， 就像零售业的

沃尔玛。

郑合明认为， 兴趣

是最好的老师， 创业便

是一个不断学习的过程。

“服装行业的特征是学无

止境， 活到老、 学到老。

这有点类似于求学， 每

天、 每季度、 每年都可

能有考试， 但不一定能

顺利升学。 为要想从工厂品牌升级到市

场品牌再晋级为文化品牌， 不经过积累

和创造， 则难以进阶。”

根据郑合明的计划， 凯撒股份将把

轻资产作为今后发展战略， 将制造环节

剥离出来， 目前除了女装及大部分皮草

制品之类工艺复杂的产品采用自主生

产， 男装八成以上产品都采用代工模

式。 据介绍， 凯撒股份未来超过九成的

产品都将交给合作工厂代工， 上市公司

则精耕研发及销售版块。

郑合明表示， 企业管理可以交给职

业经理人， 在研发和销售这些核心环

节， 他的大女儿郑雅珊已经能够独当一

面。 郑雅珊如今已从英国伦敦中央圣马

丁艺术与设计学院学成归来， 在产品研

发和销售方面有深厚的造诣。 郑合明着

力培养女儿接管研发业务， 并利用超募

资金在广州设立男装事业部和研发中

心， 将产品研发视为重中之重。

悬理想以自照：百年老店

翻开凯撒股份刚刚发布的中报， 上

半年毛利率较上年同期增加

6.92%

， 毛

利率高达

60.58%

， 在纺织服装行业中

位居前列， 而郑合明给出的目标是毛利

率将达到

80%

， 如此高利率堪比高端

白酒。

对此郑合明不以为然， 他认为二者并

无可比性。 高端白酒的存货越来越值钱，

陈年美酒是市场追捧的热点， 而对服装

产业来说， 存货只会不断贬值， “做服

装不是做酒， 服装的毛利率虽然高， 但

是产业链条较长， 研发、 广告、 税收以

及库存折旧等， 都在此产业链之列。”

对于服装业而言， 存货与促销是一

个绕不开的话题。 郑合明对待促销的态

度十分谨慎， “除了

VIP

会员持卡打

折以外， 当季和当年的产品均无促销活

动， 只有两年后的断货清仓品才会出现

在特卖场和奥特莱斯店， 我们的原则是

立足长远规划， 而不因小失大。”

当下， 即便是阿玛尼等奢侈品牌都

把门店搬到了互联网上， 并将之作为清

理库存的一大渠道。 郑合明依然明确表

示， 凯撒股份不在网上销售存货， 公司

推出的淘宝商城旗舰店， 将专门用于出

售网络特供商品， 回避与线下品牌的竞

争， 使得线上线下的消费渠道达成和

谐， 优势互补。

对于国内服装行业而言， 即便是高

端品牌， 毛利率达到

60%

已属不易，

凯撒股份试图再提高

20

个百分点有何

秘籍？ 郑合明认识到， 自营店越多毛利

率就越高， 而现在分销商拉低了凯撒股

份的毛利率。 对此， 郑合明决定扩张旗

舰店、 形象店等自营版图。

凯撒股份中报显示， 女装、 男装和

皮类产品毛利率分别比上年同期提高了

10.75

个、

5.64

个和

7.69

个百分点。 对

于毛利率提高的原因， 郑合明说， 除了

服装产品定价提高之外， 受益于自营店

较去年同期增加了

5

家， 自营店收入占

主营业务收入的

37%

， 较去年同期提高

了

9%

。

郑合明告诉记者， 凯撒股份今年的

新动向是从单一品牌向多品牌的转轨。

进入

2011

年， 凯撒股份正式推出女装

品牌

LUSEFA

， 较凯撒女装消费群定位

于

35

岁

~55

岁事业有成的成熟女性而

言，

LUSEFA

主要锁定

28

岁

~35

岁、 追

求优雅时尚的成功女性。 此外， 凯撒股

份使用超募资金完成对皮具公司广州集

盛的控股， 后者拥有意大利品牌 “

PAL

ZILERI

” 等产品研发、 生产权利， 以及

在国内市场独家销售代理权。

郑合明意识到， 多品牌经营与发力

旗舰店、 做百年品牌的思路相辅相成。

“阿玛尼等国际品牌都通过系列品牌来

吸引不同人群， 凭借旗舰店展示丰富的

产品线， 提供综合性和差异化的服务。”

在他看来， 凯撒股份与国际品牌的差距

很大， 要做百年品牌旗舰店是未来发展

的必由之路。

郑合明算了一笔账， 如果公司现有

男装、 女装、 皮具业务分而治之需要三

套人马， 而通过综合大店布局， 不仅能

够实现资源共享， 还可以提高效率、 降

低成本、 提升服务质量， 实现

3

年 “百

家自营店” 计划。

针对新开店数目低于市场预期的原

因， 郑合明解释称， 由于受到房地产政

策调控的影响， 部分投资者转向商业地

产投资， 增加了公司购店的难度。 他介

绍说， 凯撒股份并未放慢开店步伐， 只

是在选址上慎之又慎， “长江以南的新

兴商圈消费能力强， 适合经营综合性大

店， 但北方地区气候寒冷， 不利于户外

逛街， 更适合开设商场店。”

在外延式扩张的同时， 郑合明不惜

真金白银， 今年以来通过各种传播渠道

加大品牌推广力度， 提升品牌价值。

2011

年

6

月

28

日， 凯撒股份再度被世

界品牌实验室评为 “中国

500

最具价值

品牌”， 品牌价值跃升为

20.81

亿元， 比

去年同期上升

6.73

亿元。

郑合明简介

郑合明， 凯撒股份董事长、

总经理， 香港永久居民。

1976

年参加工作，

1979

年移

居香港经商， 精通皮草、 皮革制

品的开发和生产。

1985

年创立凯

撒 （集团） 香港有限公司。

现任广东省政协常委、 中国

服装协会女装专业委员会副主任

委员、 中国皮革协会皮衣专业委

员会副主任委员、 中国皮革协会

第六届理事会副理事长、 广东省

工商联合会副会长。

时装

是件易碎品

证券时报记者 张珈

上个世纪

80

年代， 日本电影

《追捕》 中高仓健将一件竖领风衣演

绎得风生水起， 在中国掀起了一波风

衣热潮， 已经成为不少人的集体回

忆。 据说当年有心计的国内厂商依照

影片中的风衣式样生产了十万件， 结

果不到半个月就被抢购一空。

这个案例告诉我们， 流行元素

与时尚潮流在服饰产业链上的惊人

影响力。 比如近两年来， 淑女装中

大热的豹纹与蕾丝、 碎花， 男装里

风行的条纹格子……这些时髦元素

往往成为不可或缺的点睛之笔， 经

其点缀的畅销单品令不少品牌厂商

赚得盆满钵满。

但在品牌服装行业， 要稳占市场

领先者的江湖地位、 一直享受品牌溢

价绝非易事。 流行需要不断变化才具

有鲜活的魅力， 时尚也需要不停地创

新才更具有消费的价值。

时装和新闻这两个看似风马牛

不相及的行业， 具有易碎品的共同

特征。 热点瞬息万变， 新闻热点与

时尚潮流都具有新鲜性， 一旦成为

明日黄花， 再精耕细作的材料都要

大打折扣。 例如明星们争奇斗艳的

定制礼服， 就是不折不扣的易碎品，

一旦在特定场合公开穿着， 其价值

就随之缩水， 还时不时引起撞衫的

尴尬。

伴随时装产业竞争的日趋激烈和

洋品牌的大举进攻， 本土服装品牌

内外受敌， 行业的易碎品特征更加

显著。

曾经志同道合的同行倒了一批

又一批， 凯撒股份的掌门人郑合明

深谙服装产业的激流暗涌， 他一再

重复： “服装公司很容易倒闭， 必

须要马不停蹄地坚持 、 完善和改

进。” 他还强调说， 男装看品牌， 女

装穿款式， 往往一个花纹图案就导

致整件女装过时。

在这种背景下，

ZARA

、

H&M

等

快时尚时装品牌搅动了国内时装界的

一池春水。 这种运营模式最出彩的特

征是快速反应， 从研发设计到采购生

产、 配送销售等各个环节都达成供应

链的快速反馈， 从而成功解决了生产

周期长以及存货量大的难题。 虽然大

多数国内品牌服装上市公司与这些快

时尚品牌的消费群体并不重合， 但是

加速企业供应链反应能力无疑已经是

大势所趋。

近年来记者在与国内品牌服装

公司高管交流时， 对方均不约而

同地强调两个问题 ， 一是提高产

业链效率； 二是缩减生产成本、

轻资产运营模式， 这已成为行业

共识。

国内品牌过去每年只有一两次

订货会， 现在基本提升到四次以上。

其中， 凯撒股份现在坚持每年六季

开发、 四次订货会。

走近凯撒股份的办公大楼， 诸

如 “推行

ERP

（管理信息系统）， 始

于知识， 终于知识” 的标语随处可

见。 该公司应对时装产业的瞬息万

变， 力图做到内外兼修， 在推广多

元商品满足消费者不同需求的同时，

一方面加码研发设计来捕捉潮流的

讯息； 另一方面则通过科学管理和

信息化经营来降低成本、 提升运转

效率。

对于构建庞大销售网络的上市公

司而言， 谋取时装行业话语权不仅

需要完善的制度和人力资源储备，

也离不开先进信息技术的支持。

众所周知的是， 整个时装产业

之中， 经典款总是少数 ， 没有什

么可以经久不衰 ， 即便是香奈儿

的小黑裙 、 阿玛尼的黑标礼服也

是萝卜白菜各有所爱。 但与流行时

尚元素相比， 品牌的易碎性有过之

而无不及， 美誉度 “哐当” 一声破

碎就难以轻易修复。 我国衣食住行

四项基本需求之中， 当下其他三项

已为人诟病， 不知服装产业能否独

善其身？

记者手记
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摄矗立在凯撒工业城广场中央的凯撒大帝雕像

凯撒股份办公楼

凯撒股份董事长、 总经理郑合明
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